
N i e d e r s c h r i f t  
BAU/045/2013 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Bauausschusses der Stadt Rheine 
am 05.12.2013 

 
 
Die heutige Sitzung des Bauausschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglieder 
ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt 
um 17:00 Uhr im Sitzungssaal 126 des Neuen Rathauses. 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzender: 
 

Herr Karl-Heinz Brauer SPD Ratsmitglied / Vorsit-
zender   

 
 Mitglieder: 
 

Herr Matthias Auth CDU Ratsmitglied / 2. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Matthias Berlekamp CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Heinrich Hagemeier CDU Ratsmitglied / 1. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Bernhard Kleene SPD Ratsmitglied   

Herr Peter Kölker SPD Sachkundiger Bürger   

Frau Birgit Marji Alternative für Rheine Ratsmitglied   

Herr Paul-Dieter Michalski SPD Sachkundiger Bürger   

Frau Theresia Nagelschmidt CDU Ratsmitglied   

Herr Sascha Nolden FDP Sachkundiger Bürger   

Frau Theresia Overesch CDU Ratsmitglied   

Herr Bernhard Strotmann CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Antonius van Wanrooy CDU Ratsmitglied   

Herr Detlef Weßling SPD Ratsmitglied   

Herr Johannes Willems FDP Sachkundiger Bürger   

Herr Heinrich Winkelhaus Alternative für Rheine Sachkundiger Bürger   
 
 Vertreter: 
 

Herr Werner Bela Vertretung für Herrn 
Heinz Werning 
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Herr Paul Hartmann CDU Vertretung für Herrn 
Thomas Oechtering 

 
 Verwaltung: 
 

Herr Jan Kuhlmann Erster Beigeordneter   

Herr Werner Schröer Fachbereichsleiter FB 5  

Frau Claudia Kurzinsky Produktverantwortliche 
Hochbau   

Herr André Löckener FB 5, Projektmanage-
ment Bahnflächen   

Herr Martin Forstmann Mitarbeiter der TBR   

Herr Hans-Jürgen Gawollek Produktverantwortlicher 
Straße/Grün   

Herr Thomas Roling    

Frau Doris Stuckmann    

Frau Anke Fischer    
 
 
Entschuldigt fehlen: 
 
 
 Mitglieder: 
 

Herr Antonio Berardis SPD Ratsmitglied   

Herr Thomas Oechtering CDU Ratsmitglied   
 
 beratende Mitglieder: 
 

Herr Kurt Radau BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Sachkundiger Bürger   

Herr Claus Meier Sachkundiger Einwohner 
f. Beirat für Menschen 
mit Behinderung   

Herr Heinz Werning Sachkundiger Einwohner 
f. Seniorenbeirat   

Herr Kadir Yalcin Sachkundiger Einwohner 
f. Integrationsrat   

 
 
Herr Brauer eröffnet die heutige Sitzung des Bauausschusses der Stadt Rheine 
und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 
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Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 44 über die öffentliche Sitzung am 14.11.2013
 

00:06:48 
 
Zur Niederschrift werden weder Änderungs- noch Ergänzungswünsche vorgetra-
gen. 
Diese ist somit genehmigt. 
  
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 14.11.2013 gefassten Beschlüsse 
 

00:07:06 
 
Herr Schröer verliest den Bericht der Verwaltung. 
 
Bericht der Verwaltung im Bauausschuss am 05.12.2013 aus der Sitzung 
vom 14.11.2013 
        

TOP 
Antragsstel-
ler/Vortragend
er Anliegen Stellungnahme   

5            
ÖS          
Herr 
Löcke 

  Parkraumkonzept Mathi-
asspital              hier: 
Aufstellen von Parkschein-
automaten 

Die VSR wurde mit der 
Aufstellung der Park-
scheinautomaten beauf-
tragt. 

 
  
 
3. 
 

Information zur Sanierung der Staßenbeleuchtung 
 

00:07:32 
 
Herr Schröer verliest die beigefügte Information. 
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Zu dem Thema Beleuchtung fragt Herr Hagemeier an, wann die Leuchten nach 
KAG abgerechnet werden. Des Weiteren weist er darauf hin, dass die umgerüste-
ten LED-Leuchten - nach seiner subjektiven Meinung - weniger Licht abgeben 
würden.  
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Herr Gawollek antwortet, dass es insgesamt 84 Beleuchtungsprojekte gebe, hier-
von wurden bereits 24 Projekte abgerechnet. In den nächsten zwei Jahren müs-
sen die restlichen 60 Projekte abgerechnet werden, ansonsten tritt die Verjäh-
rung ein. 
 
Herr Forstmann ergänzt zur Helligkeit, dass auf der Berbomstiege bisher 8 
Leuchten umgerüstet wurden. Dabei wurden die Leuchten neu ausgerichtet, so 
dass sie den Straßenraum konzentrierter ausleuchten. Daher haben die Anwoh-
ner den Eindruck gewonnen, dass die Leuchten nicht so hell seien. Richtig sei, 
dass die Leuchten jetzt stärker den Straßenraum beleuchten und nicht mehr die 
Gärten der Anwohner.  
 
 
3.1. 
 

Internetauftritt zum Thema Bahnflächenentwicklung 
 

00:13:16 
 
Herr Löckener stellt den Internetauftritt zum Thema „Bahnflächenentwicklung“ 
aus Unterseite der Stadt Rheine Homepage vor. Mit folgendem Link kann die Sei-
te aufgerufen werden.  
 
http://www.rheine.de/staticsite/staticsite.php?menuid=1279&topmenu=1&keep
menu=inactive 
 
3.2. 
 

Internetauftritt zum Thema Gebäudemanagement 
 

00:23:05 
 
Frau Kurzinsky stellt den zukünftigen Internetauftritt des Gebäudemanagemen-
tes vor. Neben der kurzen Vorstellung der Aufgaben und Mitarbeiter, sollen hier 
auch laufende und abgeschlossene Baumaßnahmen der Stadt Rheine mit Kon-
zeptidee und Material und Farbkonzept vorgestellt werden. In Abstimmung mit 
dem Pressereferat werde dieser Internetauftritt demnächst auf der Homepage 
der Stadt Rheine ergänzt. 
 
 
 
4. 
 

Eingabe Stadtteilbeirat Schotthock 
 

00:31:20 
 
Herr Schröer informiert über eine Eingabe des Stadtteilbeirates Schotthock zum 
Bau eines Kreisverkehres am Lingener Damm. 
Herr Schröer erläutert hierzu, dass der Bauausschuss in seiner Sitzung am 
21.06.2012 in der Beratung zur Vorlage 267/12 „Kreisverkehr Lingener Damm 
/Am Stadtwalde“, seinerzeit eine Aussetzung des Ausbaus bis Mitte 2015 be-
schlossen habe. Er schlägt vor, dem Stadtteilbeirat dies so mitzuteilen.  
 
Die Ausschussmitglieder stimmen der Vorgehensweise so zu. 
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5. 
 

Erneuerung "Marktstraße" (von Poststr. bis Auf dem Thie) und 
"Auf dem Thie" (53014-501) 
im Geltungsbereich des Bebauungsplanes 10 d, Kennwort: 
"Westliche Innenstadt" 
hier: I. Abwägung und Abwägungsbeschluss zu den Eingaben 
der Anlieger 
        II. Festlegung des Bauprogrammes 
Vorlage: 517/13 
 

00:32:30 
 
Herr Schröer erläutert einleitend, dass die Verwaltung für den Beschluss drei 
mögliche Varianten zum Ausbau der Marktstraße ausgearbeitet habe.  
Herr Schröer zitiert aus der Verordnung zur Berechnung von Ablösungsbeträgen 
nach dem Eisenbahnkreuzungsgesetz, dem Bundesfernstraßengesetz und dem 
Bundeswasserstraßengesetz (Ablösungsbeträge – Berechnungsverordnung – 
ABBV), dass die durchschnittliche Nutzungsdauer von Asphalt-Deckschichten 15 
Jahre und die Pflasterdecken bei 25 Jahren beträgt. Bei einer Erneuerung vor 
dieser durchschnittlichen Nutzungsdauer führe dazu, dass die Baukosten nicht 
umlagefähig seien.  
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Herr Hagemeier macht deutlich, dass die CDU-Fraktion keine Asphaltierung wün-
sche. Sie werde heute für eine Lösung mit Pflastersteinen stimmen, so wie die 
Anwohner es sich in den vielen Gesprächen auch gewünscht haben. Herr Hage-
meier weist darauf hin, dass Pflastersteine auch deutlich länger haltbar sein und 
dem historischen Wert der Marktstraße gerecht werde. Daher werde die CDU-
Fraktion für die Variante 2 stimmen.  
 
Herr Weßling erklärt, dass die SPD-Fraktion ebenfalls die Variante 2 bevorzuge. 
Damit werde man allen in diesem Verfahren beteiligten gerecht. Seiner Meinung 
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nach müssten die Gehwege nicht unbedingt neu gemacht werden. Bei den Pflas-
tersteinen des Gehweges handele es sich um indischen Granit. Daher erkundigt 
sich Herr Weßling, was mit den aufgenommenen Pflastersteinen passiere.  
 
Herr Willems erklärt, auch seiner Meinung nach gehören Pflastersteine auf den 
Marktplatz.  
 
Herr Schröer erläutert, dass der Gehweg nur im Bereich der Marktstraße erneu-
ert werde.  
 
Herr Roling ergänzt, dass das Pflaster aufgenommen werde und an den Bauun-
ternehmer gehe. Dies sei bei der Ausschreibung ein übliches Verfahren. Die Bau-
unternehmen rechnen die Steine als Guthaben mit in die Preise ein.  
 
Herr Kuhlmann macht darauf aufmerksam, dass die Variante 2 Mehrkosten in 
Höhe von 87.000 Euro verursache. Hierfür müsse ein Deckungsvorschlag ge-
macht werden.  
 
Herr Gawollek führt zusätzlich aus, dass die Fahrbahn Beitragsrechtlich noch 
nicht abgenutzt sei, so dass die Anwohner für den Neubau Beitragsrechtlich nicht 
herangezogen werden können. Die Mehrkosten müssten somit auch alleine durch 
die Stadt Rheine gedeckt werden.  
 
Herr Nolden erklärt, dass er auf Grund der angespannte Haushaltslage nicht für 
die Variante 2 stimmen werde.  
 
Herr Winkelhaus bevorzugt ebenfalls die Variante 2 mit den Pflastersteinen. Sei-
ner Meinung nach sei die Fahrbahn für Autos und Fahrräder etwas zu eng be-
messen. 
 
Herr Weßling vertritt die Meinung, dass die Mehrkosten durch die Aufwertung der 
Innenstadt vertretbar seien.  
 
Herr Kuhlmann macht deutlich, dass die günstigere Variante nicht gleichzeitig die 
schlechtere sei. Die Poststraße sei funktional, sehe gut aus und sei kostengünstig 
in der Herstellung gewesen.   
 
Herr Brauer lässt über den geänderten Beschlussvorschlag abstimmen: 
 
Geänderter Beschluss: 
 
Zu I: Abwägung und Abwägungsbeschluss 
 
Beschlussvorschläge siehe Begründung 
 
Zu II: Festlegung des Bauprogrammes 
 
Der Bauausschuss beschließt die Umsetzung der Variante 2 (großformatiger Na-
turstein) für die Erneuerung des Bereiches „Marktstraße“ (von Poststr. bis Auf 
dem Thie) und „Auf dem Thie. 
 
 
Abstimmungsergebnis: mehrheitlich beschlossen 
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6. 
 

Beratung Ergebnis- und Investitionsplan 2014 - 2017 
Fachbereich 5 - Planen und Bauen 
Produktgruppen 52 - 58 
Vorlage: 486/13/1 
 

00:54:30 
 
Zur Vorlage erläutert Herr Kuhlmann einleitend, dass die Straßen B475 bis zur 
L501 und die K66 aus den Unterhaltungskosten durch die  UI-Vereinbarung weg-
fallen werden. Zum Verfahren der Übergabe der Straßenbaulast wurde bereits in 
der Septembersitzung berichtet.  
 
Herr Schröer ergänzt, als Deckungsvorschlag für die Mehrkosten des Thie-
Ausbaus 50.000 Euro könnten aus dem Haushaltsansatz „Innerstädtische Projek-
te“ entnommen werden und die restlichen 40.000 Euro im Jahr 2015 durch den 
Haushaltsansatz „Busbahnhof“ gedeckt werden. Hiefür müsste der Ausschuss 
eine Verpflichtungsermächtigung erteilen.  
 
Herr Hagemeier trägt vor, dass die CDU-Fraktion für die Haushaltsjahre 2015 
und 2016 einen Eintrag in den Haushaltsplan von 2 Mio. Euro für die Sekundar-
schule beantrage. Weiter beantragt die CDU-Fraktion die Friedhofstraße von der 
Aloysiusstr. – Jägerstraße auf das Jahr 2015 vorzuziehen. 
 
Herr Schröer antwortet, dass zum Thema Sekundarschule im Januar 2014 eine 
gemeinsame Sitzung mit dem Schulausschuss geplant sei. Derzeit liegen noch 
keine genauen Zahlen vor, daher könne die Verwaltung keine konkreten Daten 
vorlgenen. Zum Thema Friedhofstraße weist Herr Schröer darauf hin, dass die 
Entscheidung über die neue Prioritätenliste von Strassen im September 2014 zu 
treffen sei. 
 
Herr Weßling merkt an, dass zunächst das Bauvolumen bekannt sein sollte, be-
vor konkrete Beträge für die Sekundarschule eingestellt werden.  
 
Frau Overesch gibt zu bedenken, dass die Sekundarschule bereits im Betrieb sei 
und bauliche Maßnahmen unausweichlich.  
 
Herr Kuhlmann schlägt vor, die nötigen baulichen Maßnahmen aus dem Restbud-
get zu finanzieren und die genauen Zahlen für 2015 abzuwarten.  
 
Herr Brauer lässt über den Antrag auf Einstellung von Investitionskosten in den 
Haushaltsplan für die Sekundarschule in Höhe von 2 Mio Euro für die Jahre 2015 
und 2016 abstimmen.  
 
2 Enthaltungen 
5 Nein-Stimmen 
10 Ja-Stimmen 
 
Der Antrag auf Einstellung von Investitionskosten für die Sekundarschule wurde 
mit 10 Ja-Stimmen angenommen.  
 
Herr Brauer stellt die Frage, ob die CDU-Fraktion den Antrag zum Vorziehen der 
Friedhofstraße nach den Ausführungen der Verwaltung noch aufrecht erhalte. 
Dies wird verneint. 
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Geänderter Beschluss: 
 
Der Bauausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt, das Budget des Fachbereichs 5, 
Produktgruppen 52 - 58 unter Berücksichtigung der beschlossenen Änderungen 
in den endgültigen Ergebnis- und Investitionsplan zu übernehmen.  
 
 

Nr. Produkt/Projekt Bezeichnung 2014 2015 2016 2017 
Finanzplan 

1 53014-501 Auf dem Thie/Marktstraße (Poststr. - Am Thietor) 50.000,00 € 40.000,00 €     

2 53014-860 Innenstadt - Projekte -50.000,00 €       

3 53016-002 Umbau "Bustreff" 2. BA   -40.000,00 €     

4 5202- Sekundarschule Rheine Mitte   2.000.000,00 € 2.000.000,00 €   

    Budgetänderungen 0,00 € 2.000.000,00 € 2.000.000,00 € 0,00 €

              

              

    
Zusätzlich wird eine VE in Höhe von 40.000 € für Projekt 
53014-501       

    eingerichtet.         
             

 
 
Abstimmungsergebnis: mehrheitlich beschlossen 
 
 . 
 

Beratung Ergebnis- und Investitionsplan 2014 - 2017 
Fachbereich 5 - Planen und Bauen 
Produktgruppen 52 - 58 
Vorlage: 486/13 
 

 
 
7. 
 

Beratung Ergebnis- und Investitionsplan 2014 - 2017 
Sonderprojekt "Kaserne Gellendorf" 
Vorlage: 487/13 
 

01:21:40 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
  
 
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt, das Budget des Sonderprojekts 
„Kaserne Gellendorf“ unter Berücksichtigung der beschlossenen Änderungen in 
den endgültigen Ergebnis- und Investitionsplan zu übernehmen.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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8. 
 

Beratung Ergebnis- und Investitionsplan 2014 - 2017 
Sonderprojekt "Bahnflächen" 
Vorlage: 488/13 
 

01:21:58 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt, das Budget des Sonderprojekts 
„Bahnflächen“ unter Berücksichtigung der beschlossenen Änderungen in den 
endgültigen Ergebnis- und Investitionsplan zu übernehmen.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
9. 
 

Beratung Stellenplan 2014, Fachbereich 5 - Planen und Bauen, 
PG 52 - 58 
Vorlage: 489/13 
 

01:22:10 
 
Herr Winkelhaus merkt an, dass die Putzfrauen in der Annetteschule nicht aus-
reichend mit Putzmitteln ausgestattet seien. Teilweise würden diese private Rei-
nigungsmittel mitbringen. Er bittet die Verwaltung dies zu prüfen.  
 
  
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss empfiehlt dem Haupt- und Finanzausschus, dem Rat der Stadt 
Rheine vorzuschlagen, den als Anlage beigefügten Stellenplan des Fachbereiches 
5 – Planen und Bauen, Produktgruppen 52 - 58 in den endgültigen Gesamtstel-
lenplan der Stadt Rheine für das Jahr 2014 zu übernehmen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
10. 
 

Berichtswesen 2013; Stichtag 31.10.2013 
Sonderprojekt "Bahnflächen" 
Vorlage: 480/13 
 

01:23:20 
 
Herr Schröer erläutert zum Sonderprojekt Bahnfläche, dass die Verwaltung der-
zeit wegen der Mehrkosten mit der Bezirksregierung im Gespräch sei. Bezüglich 
der BEV Südfläche müsse zunächst ein Gesamtüberblick erstellt werden um Klar-
heit zu bekommen.  
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Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für das Sonderprojekt „Bahn-
flächen“ mit dem Stand der Daten vom 31.10.13 zur Kenntnis 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
11. 
 

Berichtswesen 2013; Stichtag 31.10.2013 
Sonderprojekt "Kaserne Gellendorf" 
Vorlage: 481/13 
 

01:25:41 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
 
Beschluss: 
 
 
Der Bauausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für das Sonderprojekt „Ka-
serne Gellendorf“ mit dem Stand der Daten vom 31.10.13 zur Kenntnis 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
12. 
 

Berichtswesen 2013; Stichtag 31.10.2013 
Fachbereich 5 - Planen und Bauen 
Produktgruppen 52 - 58 
Vorlage: 482/13 
 

01:25:48 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für den Fachbereich 5 – Pla-
nen und Bauen  (Produktgruppen 52 - 58) mit dem Stand der Daten vom 
31.10.13 zur Kenntnis 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
13. 
 

Einziehung eines Teilstückes der Basilikastraße 
Vorlage: 449/13 
 

01:26:06 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
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Beschluss: 
 
 
Der Einspruch vom 01.10.2013 des Bevollmächtigten des Eigentümers des 
Grundstückes Basilikastraße 27 wird zurückgewiesen. 
 
Einziehungsbeschluss: 
 
Das Teilstück der Basilikastraße, im anliegenden Lageplan gelblich dargestellt, 
Gemarkung Rheine Stadt, Flur 181, Flurstück 395, wird hiermit gemäß § 7 des 
Straßen- und Wegegesetzes des Landes Nordrhein-Westfalen (StrWG NW) einge-
zogen, weil überwiegende Gründe des öffentlichen Wohls für die Einziehung vor-
liegen. Der Zugang und die Zufahrt zum Privatgrundstück Basilikastraße 27 
bleibt ausnahmsweise zulässig. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
14. 
 

Bereitstellung von ausserplanmäßigen Mitteln für die Rückzah-
lung von Fördergeldern für das Gewerbegebiet Paschenau 
Vorlage: 519/13 
 

01:26:25 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt Rheine folgenden Be-
schluss zu fassen: 
 
Der Rat der Stadt Rheine beschließt 2013 außerplanmäßige Mittel in Höhe 
von 120.000,00 € für die Rückzahlung von Fördergeldern für das Gewer-
begebiet „Paschenau“ bereitzustellen. Die Deckung erfolgt durch Minder-
ausgaben beim Projekt 53014-415 „Konrad-Adenauer-Ring“ (60.000,00 
€), bei 53014 „Planungsleistungen“ (40.000,00 €) und bei 53014 „Grund-
erwerbskosten“ (20.000,00 €) beim Produkt 5301 „öffentliche Verkehrsflä-
chen“. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
15. 
 

Einwohnerfragestunde (spätestens um 19:00 Uhr) 
 

01:26:49 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
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16. 
 

Anfragen und Anregungen 
 

01:26:55 
 
Herr Winkelhaus regt an, die Kurven des Bahnradweges nach Neuenkirchen 
durch Markierungen kenntlich zu machen.  
  
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 18:45 Uhr 
 
 
 
  
    
Karl-Heinz Brauer Anke Fischer 
Ausschussvorsitzender Schriftführerin 
 
 
       

 
 


